
消费税等税种列入今年立法计划
我国5年来立法工作进展如

何 ？ 怎样通过立法为经济 、 文
化 、 生态等改革护航 ？ 12日上
午， 十三届全国人大一次会议新
闻中心举行记者会， 全国人大内
司委副主任委员王胜明， 财经委
副主任委员乌日图， 教科文卫委
副主任委员吴恒， 环资委委员吕
彩霞， 全国人大常委会法工委副
主任王超英 、 副主任许安标就
“人大立法工作” 相关问题回答
中外记者提问。

5年立法成就显著
许安标介绍 ， 过去 5年来 ，

经济、 政治、 文化、 社会、 生态
领域一批重大的立法项目相继出
台， 保障宪法实施的法律制度
不断健全 ， 国家安全法律制度
体 系基本确立 ， 制定了民法总
则 ， 民 法 典 编 纂 工 作 取 得 重
大进展。

到今年2月底， 十二届全国
人大及其常委会制定法律25部，
修改法律127件次， 通过有关法
律问题的决定和重大问题决定46
次， 作出法律解释9件。 我国现
行有效法律总共达到了263部 。
“一个总体的判断， 就是以宪法
为核心的中国特色社会主义法律

体系进一步完善和发展。”
与此同时， 5年来与司法体

制改革相关的法律立改废释工
作， 也保证了重大改革举措于法
有据。

王超英介绍， 十二届全国人
大常委会着力健全相关法律制
度 ， 审 议 通 过 了 刑 法 修 正 案
（九） 以及关于修改行政诉讼法、
民事诉讼法、 法官法等法律的决
定； 作出了一系列的授权决定和
改革决定 ， 为部分地区 和 特 定
领 域 先 行 先 试 提 供 了 法 律 依
据 ； 密 切 关 注 改 革 试 点 的 情
况 ， 及时听取和审议有关部门就
改革工作和试点情况的工作报
告， 在试点期满后根据实际情况
修改完善法律。

加强生态文明制度建设
吕彩霞介绍， 十二届全国人

大常委会积极推进生态文明制度
建设。 在立法数量上， 本届全国
人大常委会制定的立法规划中有
18个立法项目涉及环境生态保
护， 占到所有立法项目的18%以
上。 从立法定位上， 特别关注人
民的关切， 以保护人民的根本利
益为立法宗旨。 例如， 强化了环
境保护、 大气污染防治、 水污染

防治等相关法律制度建设， 加大
对违法行为的处罚力度。

在回答有关垃圾跨省倾倒问
题时， 吕彩霞表示， 全国人大常
委会要通过立法来实行顶层设计
和制度设计。 同时加强宣传， 提
高公民自觉性， 并以技术手段提
供支撑。 “此外， 我们也希望

通过法律制度和政策引导 ，
从资源利用的源头上解决问题，
规范资源利用的行为， 提升资源
利用的效率。”

民生立法彰显为民底色
在文化立法方面， 十二届全

国人大常委会审议通过了公共文
化服务保障法 、 电影产业促进
法、 公共图书馆法， 修改了文物
保护法和档案法， 改变了文化领
域 立 法 长 期 以 来 较 为 薄 弱 的
局面。

“新制定的这些文化领域的
法律， 明确了政府主导、 鼓励社
会力量参与的原则， 也建立健全
了相应的一些管理制度， 优化了
服务功能。” 吴恒说， 这对于深
入实施文化惠民工程， 丰富人民
群众精神食粮都具有重要意义。

针对近来屡有发生的校园欺
凌和暴力事件 ， 王胜明表示 ：

“全国人大内司委建议修改未成
年人保护法和预防未成年人犯罪
法。 在此过程中， 一定会认真研
究校园欺凌相关问题， 提出有针
对性的解决办法。”

关于基本医疗卫生与健康促
进法草案， 吴恒介绍， 制定这部
法律的一个原则就是把医改过程
中所取得成功的、 受社会欢迎的
好做法凝练出来， 以法条的形式
写入法律草案， 用法律的形式加
以固定。

耕地占用税、 资源税、
消费税、 契税等税种列入今
年立法计划

落实税收法定原则是党的十
八届三中全会提出的明确任务。

乌日图说， 目前我国18个税
种中有6个已实现法定， 还有12
个需要上升为法律。 今年立法工
作计划建议已将耕地占用税、 资
源税、 消费税、 契税等6个税种
列入立法计划。 “我们将督促有
关部门加快立法进程， 确保如期
完成税收法定的任务。”

他介绍， 十二届全国人大五
年立法规划中财经委负责起草和
审议的法律共33件， 其中， 17件
法律经过审议并已经颁布实施。

电子商务法和证券法已经过人大
常委会二审， 其余14部法律正在
抓紧起草中。

对于市场高度关注的股票发
行注册制， 乌日图表示， 下一步
将密切关注股票发行注册制改革
法律授权实施的情况， 及时总结
经验， 适时推动全国人大常委会
审议通过证券法修订草案。

监察法生效后将对相关
法律作出相应修改

针对监察法生效以后是否会
与现行的人民检察院组织法相冲
突的问题， 王胜明表示， 深化监
察体制改革是重大政治体制改
革， 这场改革涉及检察院的职权
调整和人员转隶。 必须依照监察
法和刑事诉讼法等有关法律， 在
修改人民检察院组织法时作出衔
接性的规定。

“本次大会通过监察法后 ，
全国人大常委会将继续审议人民
检察院组织法修订草案， 刑事诉
讼法等有关法律也将相应修改。
这样， 法律之间才能和谐统一，
才能为监察委员会、 检察院行使
职权提供进一步的法律保障 。”
王胜明说。

据新华社

全国人大相关负责人回应人大立法工作热点问题
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习近平强调 ， 要加大

依法治军工作力度， 强化
法治信仰和法治思维， 加
快构建中国特色军事法治
体系， 加快推动治军方式
根本性转变。 全军要增强
宪法意识， 弘扬宪法精神，
做宪法的忠实崇尚者、 自
觉遵守者 、 坚定捍卫者 。
要适应党的纪律检查体制
和国家监察体制改革要求，
结合军队实际做好有关工
作。 要加强同国家立法工
作的衔接， 突出加强备战
急需、 改革急用、 官兵急
盼的军事法规制度建设 。
要坚持严字当头， 强化执
纪执法监督， 严肃追责问
责， 把依法从严贯穿国防
和军队建设各领域全过程。

习近平指出 ， 国防和
军队建设是全党全军全国
各族人民的共同事业。 中
央和国家机关 、 地方各级
党委和政府要大力支持国
防和军队建设 ， 全军要积
极 支 援 地 方 经 济 社 会 发
展 。 军 地 双 方 要 发 扬 军
爱 民 、 民 拥 军 的 光 荣 传
统 ， 不 断 巩 固 军 政 军 民
关系， 为实现 “两个一百
年” 奋斗目标、 实现中华
民族伟大复兴的中国梦而
共同奋斗。

会前， 习近平亲切接
见出席十三届全国人大一
次会议解放军和武警部队
代表团全体代表， 并同大
家合影留念。

中共中央政治局委员、
中央军委副主席许其亮主
持会议， 中共中央政治局
委员、 中央军委副主席张
又侠， 中央军委委员魏凤
和、 李作成、 苗华、 张升
民参加会议。

十三届全国人大一次会议12
日下午举行记者会， 全国人大财
经委副主任委员尹中卿， 教科文
卫委副主任委员吴恒， 环资委副
主任委员袁驷， 内司委委员郑功
成， 全国人大常委会预算工委副
主任刘修文、 常委会办公厅秘书
局巡视员傅文杰就人大监督工作
相关问题回答了中外记者提问。

完善监督体制机制在发
展中保障和改善民生

十二届全国人大常委会5年
来，始终重视完善监督体制机制。

傅文杰说， 人大执法检查机
制可归纳为选题、 组织、 报告、
审议、 整改、 反馈等六个环节，
形成一个闭合的链条， 通过这一
机制增强了人大监督工作的力度
和实效， 确保我国经济社会发展
能够真正稳中求进， 真正高效、
安全、 优质地向前推进。

监督国务院有关部门落实在
发展中保障和改善民生的各项政
策， 一直是人大财经监督工作的
重点。 尹中卿说， 5年来全国人
大财经委主要在计划审查、 预算
审查、 经济运行、 专项工作和执
法检查5个方面开展监督工作。

坚持依法监督、正确监督、精
准监督和有效监督———尹中卿
说，让人大监督工作“长出牙齿”，
取得实效， 是我们人大所有专门
委员会和人大常委会开展监督工
作的追求，最终使人大的监督工作
取得党和人民群众满意的效果。

职业教育法执法检查创
造诸多 “第一”

吴恒说， 5年来十二届全国
人大常委会涉及教科文卫领域的
执法检查有7项之多， 共检查了7

部法律的实施情况。
他指出， 2015年全国人大常

委会开展的职业教育法执法检
查， 是人大常委会开展执法检查
以来非常重要的一次， 创造了很
多 “第一”， 在全国人大常委会
执法检查中留下浓墨重彩的一
笔， 意义重大。

吴恒说， 在全国人大常委会
审议此次执法检查结果后， 国务
院在6个月内向常委会反馈了工
作情况， 教科文卫委员会继续对
此跟踪调研， 进一步把职业教育
执法检查的实效凸现出来。

确保中央加强人大预算
审查监督职能改革取得实效

针对中办日前印发的 《关于
人大预算审查监督重点向支出预
算和政策拓展的指导意见》， 刘
修文说， 这一改革是贯彻落实党
的十九大精神和党中央关于加强
人大预算审查监督职能的一项重
要举措， 意义非常重大、 深远。

他介绍， 此次改革主要内容
涉及支出预算总量和结构、 重点
支出和重大投资项目 、 部门预
算、 财政转移支付和政府债务等
5个方面， 同时要求加强对预算
收入的审查和监督， 确保不收过
头税， 严防财政收入的虚征和空
转。 指导意见还列出8项具体措
施， 确保这项改革取得实效。

固废法实施情况执法检
查 “对症” 9大问题

去年全国人大常委会开展了
固体废物污染环境防治法实施情
况的执法检查。袁驷介绍，此次执
法检查力度大，覆盖面广，更突出
问题导向，边查边改。检查重点紧
扣生活垃圾分类、 畜禽养殖废弃

物处理、危险废物监管、进口固体
废物管理等重点难点问题。

袁驷说， 针对9大突出问题，
此次执法检查报告提出9方面的
意见和建议： 深入开展法律宣传
普及教育； 协同推进固体废物治
理； 推动形成政府企业公众共治
的绿色行动体系； 着力加强危险
废物处置工作； 加大城乡环境综
合整治力度； 深入推进工业固体
废物治理； 完善固体废物监管工
作机制； 强化固体废物污染防治
的科技支撑； 加快完善相关法律
法规。

为强化执法监督实效， 人大
常委会还开展了专题询问。 袁驷
说， 对固废法开展执法检查和专
题询问是全国人大常委会贯彻落
实党的十九大精神、 依法行使监
督职权、 推动法律全面正确有效
贯彻实施、 促进生态环境保护的
重要举措。 “人大监督是该亮剑
就亮剑， 该断腕就断腕。”

邀请第三方参与提升网
络安全法执法检查效果

郑功成说， 十二届全国人大
常委会在2017年8至10月份对网
络安全法、 关于加强网络信息保
护的决定实施情况进行了执法检
查，并首次邀请第三方参与检查。

他说， 网络安全的专业性很
强， 按照传统检查方式难以全面
了解法律实施的真实情况并作出
科学判断， 委托专业机构能提高
执法检查实效。

通过邀请国内权威测评中心
对部分关键信息技术设施进行专
业检测， 委托中青报社情民意调
查中心对网络安全法实施情况进
行民意调查， 郑功成说， 第三方
的有序参与较好地解决了执法检

查组专业性不足的难点， 增强了
执法检查的客观性 、 公正性 ，
“这一创新对提高人大监督工作
的实效是有帮助的”。

人大预算决算审查监督
的 “牙齿” 越来越硬

管好人民的 “钱袋子 ”， 关
键要加强人大对政府全口径预算
决算的审查和监督。

2014年修改预算法、 2015年
建立审计查出问题整改情况向全
国人大报告新机制、 2016年建立
预算审查前听取人大代表和社会
各界意见建议机制……刘修文
说， 5年来人大预算决算审查监
督机制不断创新 ， 审查监督的
“牙齿” 越来越硬， 审查监督实
效明显提升。

他介绍， 推进预算联网监督
工作是 2017年一大亮点 。 截至
2017年底， 全国31个省级人大当
年实现了预算联网查询， 全国人
大预算联网监督系统（一期）也开
始上线试运行， 初步实现对预算
执行全过程、实时在线的监督。

刘修文表示， 下一步将在党
中央的集中统一领导下， 更好发
挥人大监督作用， 把财政资金用
好， 用在刀刃上。

如何让预算更加透明易懂 ？
刘修文说 ， 由于预算专业性较
强， 确实存在有代表看不懂的情
况， 但和往年相比已大有改观。
全国人大未来将在督促国务院及
其有关部门进一步细化预算草案
编制、 改革完善预算编制制度，
进一步释疑解惑、 加强人大自身
建设等方面做工作， 以更好服务
好代表， 让大家能一目了然地全
面把握预算全貌和重点。

据新华社
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人大监督“该亮剑就亮剑，该断腕就断腕”


